

horrorosa: juntos los infantes y fatigados por lo fuerte de la lucha que habian sostenido, hicieron un pequeño alto; el enemigo aprovechándose de él cargó con mas de 3000 hombres sobre nuestros 400 caballos, que llenos de entusiasmo se mezclaron con ellos, travando combates personales y cediendo al número tuvieron que retirarse, habiendo sido herido el Exmo. Sr. general Mejia que los mandaba, muerto con gloria el Sr. coronel Barroso y diezmados estos valientes, honor del Ejército Mexicano. Este momento fuè solemne, de él dependia el éxito de la batalla, el enemigo avanzaba á recobrar sus piezas y si lo conseguia tal vez nos arrojaba de la posicion que tanta sangre y con tanta gloria se habia conquistado: conocido por mí ordené á la artilleria dirigiese todos sus fuegos por aquel punto, haciendo que avanzase con la mayor prontitud una batería para batirlo por el flanco izquierdo: el Sr. general 2.º en jefe que como yo conocí el gran riesgo en que nos encontrábamos, se dirigió con los infantes, al mismo tiempo que volvia á la carga la caballería á las órdenes de los coroneles Chacon y Miromon. Los infantes se arrojaron como al principio, con un valor sin igual sobre las posiciones enemigas y las piezas, las que volviendo el valiente coronel Vélez dirigió tres tiros á metralla á veinte pasos de distancia, teniendo el sen-

timiento de no poder hacer mas por caer herido despues de haberle muerto el caballo: el 2.º Ligeró que seguia su bandera que marchaba siempre delante, no obstante que habian caído heridos mortalmente los subtenientes D. Manuel Torres y D. Francisco Bear que la llevaban al principio, se apoderó de la posicion desde la cual el cobarde enemigo fusilaba á la caballería, desde donde esta no podia ofenderle por la situacion en que se hallaba colocado, teniendo la gloria el teniente D. Fernando Vizcaino, que en ese acto llevaba la bandera, de tremolarla en medio de cadáveres al asaltar de los primeros la indicada posicion enemiga. Puesto en fuga el enemigo pretendió apoderarse de otra posicion pero perseguido muy de cerca por los infantes y alcanzado por la caballería fué desecho completamente, haciéndole ésta mas de doscientos muertos á la lanza: durante esto la batería de artillería habia avanzado y colocada por el infatigable comandante de artillería, completó la derrota, obligando á los enemigos á retirarse para el pueblo. La caballería que habia cargado estaba enteramente inútil, tenia fuera de combate mas de 60 hombres entre muertos y heridos, y mas de 200 caballos en igual estado. Los infantes desordenados por la persecucion que hacian al enemigo, era indispensable organizarlos, por lo

que se hizo otro alto antes de marchar sobre el cuartel general; pero durante este corto descanso huyó cobardemente abandonando el campo de batalla.

En nuestra izquierda los batallones Fijo de México, y Ojaca habian adquirido un triunfo casi igual, forzando la posicion enemiga no obstante la tenaz resistencia que éste hizo; la caballería de aquella ala no pudiendo cargar por las cortaduras que el enemigo habia practicado quedó lista para su persecucion, la que ejecutaron inmediatamente los Sres. Coroneles Chacon y Rocha con los cuerpos Guías, 3.º, Exploradores y Chautla, los cuales obligaron á dejar al enemigo dos piezas mas y tres carros. Eran las dos de la tarde y no quedaban sobre el campo mas que algunos pelotones de dispersos, que se perseguian con actividad: la Providencia habia salvado la República, y los valientes de este cuerpo de Ejército se llenaban de orgullo al contemplar la formidable posicion en que habian vencido, derramando algunas lágrimas al mirar en su derredor centenares de víctimas que tuvieron que inmolar para salvar á la Nacion, y probarle su valor y patriotismo. No habiendo tiempo que perder para apoderarse del convoy que el enemigo pretendía hacer marchar por entre una cañada, y al cual defendía desde las alturas, previne al coronel Miramon no obstante el mal es-

tado en que se encontraba su cuerpo, que á toda costa lo impidiese; mas no siendo esta arma á propósito para desalojarlos previne al Sr. coronel D. Ignacio Valle que con su brillante cuerpo 2.º Ligero lo verificase; inútil fuè la velocidad con que este cuerpo marchó para evitar que el enemigo salvase los tiros de mulas é impidiera se robasen así mismo cuanto pudieran cargar, y aunque en su alcance destacó al Escuadron de Querétaro, no se pudo conseguir.

Una inmensa línea de carros obstruía la cañada, y por todas partes se encontraban mezclados los cajones de parque con las granadas sueltas, pólvora á granel, piedras de chispa, cajas de fusiles, tercios de viveres, barriles de aguardiente, y multitud de efectos que por su reunion estaban espuestas las tropas á una desgracia: para evitarla, ordené al Sr. Coronel Valle que con su cuerpo y el Escuadron de Querétaro se hiciese responsable tanto de lo que se encontraba, á fin de que persona alguna tomase nada, como de la vigilancia para su seguridad, volviéndome al cuartel general con el 5.º cuerpo de Lanceros.

Lleno de cansancio por cinco dias de una fatiga continua, y necesitando recursos para proporcionar socorros á la tropa el dia siguiente, así como buscar medios de trasporte para la artillería enemiga é

inmenso botin encargué á mi segundo general en jefe ordenase cuanto fuera conveniente para el levantamiento del campo, así como persiguiese al enemigo á distancia de una jornada, por no permitir mas la falta de recursos; dirigiéndome esa misma noche para la capital del Departamento escoltado por el 5.º de Lanceros.

A las dos de la mañana llegué á ella, cuyos habitantes se encontraban en la mayor agitacion temerosos de una desgracia, que los enemigos del orden daban por segura; ninguna noticia habian recibido y al verme aparecer, comprendieron que algo extraordinario habia ocurrido: sabedores de la victoria alcanzada por el Ejército la solemnizaron con el mayor regocijo á esa hora: en el momento me ocupé en reunir algunas cantidades, teniendo la satisfaccion de remitir al campamento á las ocho de la mañana de ese dia, 9.000 pesos, que sirvieron para socorros de tres dias. A pesar del mayor empeño que tomé para conseguir las mulas necesarias para el trasporte de las piezas y carros quitados al enemigo, y de la buena voluntad con que para ello se presentaban los vecinos, me fué imposible reunir el número total, pues que, las hordas de Vidaurri habian robado todo lo que existia en esta capital y sus inmediaciones, por cuyo motivo solo pude remitir 150 yuntas y algunos tiros de mulas que sirvieron para que el Exmo. Sr. General 2.º en jefe remitiese á esta ciudad los carros del enemigo: este Sr. general destacó á la guerrilla López á las haciendas de la Parada y Santa Teresa, de donde recogió un cañon de á 12 y un obus de á 24,

así como siete carros de municiones que el enemigo en su fuga habia dejado abandonados: despues de cuatro dias de un exámen minucioso que se hizo en el campo de batalla, en el cual se dieron sepultura á 672 cadáveres del enemigo, se puso en marcha para esta capital la primera division compuesta de los batallones Carabineros y Cazadores, 2.º y 3.º Ligero conduciendo á brazo por espacio de 12 leguas que hay de camino, las piezas que con tanta gloria habia quitado al enemigo; al otro dia entró el resto del Ejército con el Sr. general 2.º en jefe, siendo recibido de esta poblacion con las mas vivas demostraciones de alegría, como lo merecian los soldados que habian por cinco dias continuos espuesto su existencia para librarla de la plaga azoladora del faccioso Vidaurri.

Testigo del comportamiento si no de todos, al menos de la mayor parte de mis subordinados, paso á hacer á V. E. las recomendaciones que justamente merecen. En primer lugar, recomiendo á todos los individuos de este cuerpo de Ejército, esperando que la nacion entera les consagre una memoria de eterna gratitud por el triunfo que han obtenido.

Recomiendo en seguida á los Exmos. Señores Generales 2.º en jefe, D. Leonardo Márquez, y Gefe de la 3.ª Division, D. Tomás Mejía, á los cuales les mataron sus caballos y á este último por nuestra desgracia ha salido gravemente herido del brazo y mano izquierda; al Sr. general D. Silverio Ramirez, que bizarramente condujo su brigada; lo mismo que al valiente co-

ronel D. Francisco Antonio Vélez, que á la cabeza de la suya disparó personalmente tres tiros al enemigo con sus mismas piezas, sin poder dirigir el 4.º por caer gravemente herido.

Merece una muy particular recomendacion el instruido é infatigable, cuanto valiente Sr. comandante general de artillería teniente coronel, D. Santiago Cuevas, cuyo gefe es la honra por estas cualidades del Ejército, y en particular de los de su arma; es acreedor á la misma recomendacion el Sr. mayor general del Ejército coronel D. Manuel Hernandez, que acompañado de sus ayudantes Sr. teniente coronel D. Manuel Guzman y D. Juan Villegas se encontraron en lo mas reñido del combate. Los Sres. Coroneles de caballería D. Felipe Chacon, D. Joaquin Miramon, D. José de la Luz Rocha y D. Mariano Barroso, son acreedores á una recompensa del Supremo Gobierno, y como el último sucumbió con gloria sobre las piezas enemigas, espero que la superioridad dicte sus órdenes para que considerado como vivo, reciba su paga para el sosten de su desgraciada familia. Los Gefes de los cuerpos de infantería E. Sr. gral. D. José Maria Moreno, Sres. Coroneles D. Manuel D. de la Vega, D. Juan Ignacio del Valle, D. Apolonio Montenegro, D. Gerónimo Calatayud, así como el Sr. General D. Valentin Cruz son muy dignos de consideracion, pues á su ejemplo se han lanzado los soldados al combate, y á su valor y serenidad se les debe la mitad de la victoria.

La Artillería ha prestado un eminente servicio en la

jornada, solo viendo los estragos causados por sus ciertos tiros al enemigo en sus baterías, que se encontraron destrozadas y llenas de sangre, así como á sus tropas puede apreciarse su verdadero mérito, recomiendo por lo tanto á los individuos de esta arma.

Han contraído un especial mérito tanto mis ayudantes de campo, como los del Exmo. Sr. general 2.º en gefe, pues que en la fuerza del combate, así como las noches y la calma se lanzaban intrépidos á comunicar mis órdenes con la mayor puntualidad.

Es de mi deber consagrar unas líneas al cuerpo médico militar: su inteligente gefe sub inspector D. Julian Miranda, no perdonó medio alguno para el mejor servicio, y sobreponiéndose á las circunstancias que en tales casos se presentan, igualmente que sus compañeros, aliviaron en cuanto les fué posible los padecimientos de mis valientes cuanto desgraciados heridos.

Concluyo acompañando á V. E., para conocimiento del Exmo. Sr. Presidente y de la nacion toda, las relaciones numeradas de los Sres. Generales, gefes y oficiales muertos y heridos; el estado de los individuos de tropa que se hayan en el mismo caso; la relacion de las municiones consumidas; la de las piezas, carros de municion y de batería quitados al enemigo; la del armamento, la de las municiones que dejó sobre el campo de batalla, la de los carros de transporte, la de los prisioneros y heridos del enemigo, y por último, la de los gefes y oficiales que á reserva de la recompensa que el Supremo Gobierno tenga á bien otorgarles, les he ofrecido, á

su nombre el empleo que manifiesta la espresada relacion y cuyos despachos es una gracia que solicito.

Sirvase V. E. felicitar con este motivo al Exmo. Sr. Presidente á mi nombre y á el de este Cuerpo de Ejército, aceptando mi subordinacion.

Dios y Ley. Cuartel general en San Luis Potosí, á 8 de Octubre de 1858.

Olbiquel Olviramon.

Exmo. Sr. Ministro de Guerra y Marina.

DOCUMENTO NUM. 1.



I. ER. CUERPO DE EJERCITO.

SECCION DEL CUERPO ESPECIAL DE ESTADO MAYOR

RELACION de los Sres. Gefes y Oficiales muertos en las jornadas del 25 al 29 de Setiembre de 1858 en el campo de Ahualulco.

MAYORIA GENERAL.

CLASES.	NOMBRES.	CPOS. A QUE PERTENECIAN.
Coronel	D. Mariano Barroso.	Guias de á Caballo,
Capitan	" Marcos Zamora.	3.º Ligero.
Teniente	" Epigmenio Ramirez.	Batallon de Carabineros.
Otro	" Jesus Avila.	Cuerpo de Esploradores.
Otro	" José Maria Arechaga	5.º de Lanceros.
Subteniente.	" Francisco Bear	2.º Ligero.
Alferez	" Francisco Trujillo.	Cuerpo de Esploradores.

San Luis Potosí, Octubre 8 de 1858.

V.º B.º
Miramon.

Manuel Hernandez.

Manuel Hernandez

San Luis Potosí, Octubre 8 de 1858.

Virtues
Superior
Ordo
Lanceros
Caballeros
Cavaliers

Francisco Luján
Francisco Redonet
Hipólito Vasquez
Antonio Domínguez
José María Mutuberrea
Patricio Granados
Juan Zuazo
Jesus Lámbarri
Carlos Aguilar
Melchor Cárdenas
Isidoro Romero
Francisco Salcedo
Manuel Torres
José Pérez
José Velazco
Pedro González
José Vasquez

OFICIALES

Relacion de los Sres. Jefes y Oficiales heridos en las jornadas del 25 al 29 de Setiembre de 1858.

Relacion de los Sres. Jefes y Oficiales heridos en las jornadas del 25 al 29 de Setiembre de 1858.

OFICIALES
OFICIALES

Manuel Hernandez

Francisco Luján
Francisco Redonet
Hipólito Vasquez
Antonio Domínguez
José María Mutuberrea
Patricio Granados
Juan Zuazo
Jesus Lámbarri
Carlos Aguilar
Melchor Cárdenas
Isidoro Romero
Francisco Salcedo
Manuel Torres
José Pérez
José Velazco
Pedro González
José Vasquez

OFICIALES

Relacion de los Sres. Jefes y Oficiales heridos en las jornadas del 25 al 29 de Setiembre de 1858.

Relacion de los Sres. Jefes y Oficiales heridos en las jornadas del 25 al 29 de Setiembre de 1858.

DOCUMENTO NUM. 2.



RELACION de los Sres. Jefes y Oficiales heridos en las jornadas del 25 al 29 de Setiembre de 1858.

CLASES.	NOMBRES.	CPOS. A QUE PERTENECEN.
General.	D. Tomás Mija.	En jefe de la 3.ª Division.
Coronel.	" Francisco A. Vélez.	En jefe de la 2.ª Brigada de la 1.ª Division.
Comand. de Bat.	" Angel Villasaña.	Batallon Activo de San Luis.
Capitan.	" Francisco Redonet.	Idem de Carabineros.
"	" Hipólito Vasquez.	Id de id
"	" Antonio Domínguez.	Id 3.º Ligerero
"	" José María Mutuberrea.	Id 4.º de Línea.
"	" Patricio Granados.	Escuadron de Exploradores.
"	" Juan Zuazo.	Idem.
Teniente.	" Jesus Lámbarri.	Guerrilla Agreda.
"	" Carlos Aguilar.	Batallon 3.º Ligerero.
Subteniente.	" Melchor Cárdenas.	Tercer cuerpo de Lanceros.
"	" Isidoro Romero.	Artilleria.
"	" Francisco Salcedo.	Batallon de Carabineros.
"	" Manuel Torres.	Batallon 2.º Ligerero.
"	" José Pérez.	2.º Ligerero.
"	" José Velazco.	Idem.
"	" Pedro González.	Estado mayor.
"	" José Vasquez.	1er. Batallon Activo de San Luis.

San Luis Potosí, Octubre 8 de 1858.

Manuel Hernandez.

V.º B.º
Miramon.

DOCUMENTO NUM. 3.

1ER. CUERPO DE EJERCITO.

Seccion del Cuerpo Especial de Estado Mayor.

Mayoría General.

ESTADO que manifiesta los muertos, heridos y dispersos que ha tenido el espresado en las jornadas del 25 al 29 del mes pp. °

DIVISIONES.	BRIGADAS.	CUERPOS.	MUERTOS.						HERIDOS.						DISPERSOS.									
			Sargentos		Cantos	Banda.	Soldados	Total.	Caballos.	Acémilas	Sargentos		Cabos.	Banda.	Soldados	Total.	Caballos.	Acémilas	Sargento.		Cabos.	Banda.	Soldados	Total.
			1os.	2os.							1os.	2os.							1os.	2os.				
1.ª Division....	1.ª Brigada....	Artillería.....				2	2	4	7					6	6	1	2						4	4
		Batallon de Carabineros.....		2	1	16	19			1				23	29								4	2
		Idem de Cazadores.....				5	5					1		11	12								2	2
	2.ª Brigada....	2.º Batallon Ligero.....				20	20				2	1		27	30								11	11
		3.º Idem idem.....		1		16	17			1	1	1		17	20								5	5
		Total.....	1	2	1	59	63	4	7	1	3	3	1	89	97							22	22	
2.ª Division....	1.ª Brigada....	4.º Batallon de Línea.....		1	1	8	10			2			17	19							1	5	5	
		1.º Id. Ligero de San Luis....	1			6	7				1			16	17							5	6	
		Batallon Fijo de México.....	1			2	2							1	1								4	4
		Idem de Toluca.....	1			5	6							1	1								4	4
		Idem de Morelia.....				1	1					1		2	2								1	1
		Idem de Oajaca.....				1	1						1	1	2								1	1
		Total.....	2	1	1	22	26			2	2		38	42						1	15	16		
3.ª Division....	2.ª Brigada....	Cuerpo de Guias.....	1			10	11	30		1	1	1		5	8	11						4	4	
		3er. id de Lanceros.....				1	1	11						3	3	1							1	1
	3.ª Brigada....	5.º id de id.....				27	27	48		1	2	3		10	16	22								
		Esploradores del Ejército.....				5	5	9						9	9	8								
	4.ª Id.....	Escuadron de Sierra-gorda.....						4						2	2	2								
		Guerrilla Agreda.....				3	3	4						2	2	5								
		Id de San Luis de la Paz.....												2	2									
		Total.....	1			46	47	106		2	3	4		33	42	49						5	5	
		Total general.....	4	3	2	127	136	110	7	3	8	9	1	160	181	50	2			1		42	43	

San Luis Potosí, Octubre 8 de 1858.

Manuel Hernandez.

V. ° B. °
Miramon.



PARQUE GENERAL DE ARTILLERIA.

RELACION de las municiones consumidas en las acciones dadas al enemigo en las inmediaciones del pueblo de Ahualulco en los días 25, 26, 28 y 29 del próximo pasado

Cartuchos con bala para cañon de á 12.....	936.
Idem con solo pólvora de á idem.....	091.
Idem con bala para cañon de á 8.....	1252.
Idem con solo pólvora para idem.....	008.
Idem con granada para obus de á 12.....	699.
Idem con metralla para id de id.....	223.
Idem con solo pólvora para obus de á 36.....	233.
Idem con solo id para id de á 24.....	180.
Botes de metralla para cañon de á 12.....	065.
Idem de id para id de á 8.....	112.
Idem de id para obus de á 36.....	018.
Idem de id para id de á 24.....	016.
Granadas cargadas para obus de á 36.....	364.
Idem de id para id de á 24.....	248.
Cartuchos para fusil de percusion.....	63.420.
Idem para Rifle.....	50.180.
Idem para carabina á la Minie.....	5.200.
Idem para Mosqueton de caballeria.....	3.000.
Estopines fulminantes.....	4.805.

San Luis Potosí, Octubre 5 de 1858.

El Oficial 2.º

Jesus Arismendi.

Con mi intervencion,

Antonio Espinosa.

V.º B.º

C. Martinez.

Manuel Hernandez.

V.º B.º

Miramón.